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IINNVVIITTAACCIIÓÓNN  
  

 La Academia Mexicana de Derechos Humanos, La Coordinación 
de Humanidades UNAM, La Cátedra UNESCO de Derechos 

Humanos de la UNAM y el Programa Universitario México Nación 
Multicultural invitan al evento “Festejando la Pluralidad” con 
motivo del 60 aniversario de la Declaración Universal de los 

Derechos Humanos  
 

Nota: Se adjunta la información completa  

  
NNOOTTIICCIIAASS  
CCNNDDHH    

DE 1992 A LA FECHA, 863 QUEJAS DE CIUDADANAS Y 
CIUDADANOS VIVIENDO CON VIH RECIBIÓ LA CNDH 
Gladis Torres Ruiz 
De 1992 a la fecha, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) atendió 863 quejas de personas violentados por ser 
ciudadanas o ciudadanos viviendo con VIH o SIDA, el 60 por ciento 
de las quejas fueron dirigidas al Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), institución que ha recibido 10 de las 22 Recomendaciones 
emitidas por la CNDH en la materia. 
La CNDH informó en un comunicado que el programa de VIH-SIDA y 
los Derechos Humanos de la CNDH, detectó que 40  por ciento de las 
quejas fueron por negativa de atención médica y falta de 
medicamentos; el 20 por ciento, por violación a la confidencialidad y 
tratos ofensivos o discriminatorios; 8 por ciento son de personas que 
viven con la enfermedad en reclusión y padecen aislamiento 
injustificado, negativa de atención médica y discriminación; el resto 
son quejas por negligencia en la atención como falta de notificación 
del estado de salud o atención carente de calidad. 
NOTA COMPLETA  
http://www.cimacnoticias.com/site/08080312-BREVES-DE-CIMAC-3-
A.34207.0.html 
Cursos sobre derechos humanos en la Sedena 
De la Redacción 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, durante el primer 
semestre del año, dio capacitación a 6 mil 757 generales, jefes, 
oficiales y personal de tropa de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), con el fin de que conocieran y divulgaran los derechos 
fundamentales. El organismo informó en un comunicado que en el 
contexto de su Programa de Promoción y Fortalecimiento de 
Derechos Humanos y del Derecho Internacional Humanitario, realizó 



27 actividades, como conferencias, cursos, diplomados y talleres, en 
Jalisco, Nuevo León, Puebla y Yucatán, así como el Distrito Federal. 
NOTA COMPLETA 
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=015n4pol 

NNAACCIIOONNAALL  
Boletas: Calderón no cede y rebate a la CIDH 
Jorge Carrasco Araizaga 
Para evitarlo, asegura, 'se previó en la ley la inviolabilidad de los 
paquetes electorales que contienen las boletas para no desvirtuar los 
resultados electorales ni afectar la decisión ciudadana'. 
El Gobierno de Felipe Calderón insiste: no hay ninguna justificación 
para que se abran los paquetes de la elección presidencial de 2006. 
Con ese argumento, le pidió a la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos dejar sin efecto la solicitud hecha al Estado 
mexicano para tomar medidas cautelares a favor de Proceso. 
Con las medidas precautorias el organismo interamericano pretende 
evitar que las autoridades mexicanas destruyan la papelería electoral 
que dio como ganador de los controvertidos comicios del 2 de julio de 
2006 a Calderón. 
Nota completa en:  
http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=399114&id_secci
on=145 
Marcha contra la ejecución de mexicano 
De la Redacción 
En protesta por la ejecución del mexicano José Medellín en la cárcel 
de Hunstville, Texas, programada para este martes, el Centro de 
Estudios Fronterizos y de Promoción de los Derechos Humanos 
anunció en un comunicado que este lunes realizará una manifestación 
en Reynosa, Tamaulipas. La presidenta del Centro, Rebeca Rodríguez, 
anunció que se movilizarán con el lema, “derecho a la vida” y 
demandarán que se detenga la ejecución de Medellín. 
NOTA COMPLETA 
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=015n2pol 
ALDF APRUEBA PUNTO DE ACUERDO PARA CREAR COMITÉ DE 
DEFENSA DE ANDREA MORETT Y OTROS CIUDADANOS 
Gladis Torres Ruiz 
La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aprobó un punto 
de acuerdo para la creación del Comité de Defensa de Lucía Andrea 
Morett Álvarez y otros ciudadanos que se encuentren en la misma 
situación, cuyo fin será solicitar y buscar la cooperación de 
organismos internacionales y los mecanismos y las instancias 
adecuadas con el Gobierno federal para resolver la situación de la 
compatriota, garantizando sus derechos y seguridad. 
Según un comunicado de prensa, el Punto de acuerdo aprobado por 
la Diputación Permanente fue presentado por el legislador perredista 
Salvador Martínez Della Rocca, quien recordó que Morett Álvarez 



sobrevivió al bombardeo de Santa Rosa de Sucumbíos, en Ecuador, 
ejecutado el 1 de marzo pasado por la Fuerza Aérea de Colombia 
contra las Fuerzas Revolucionarias de Colombia (FARC), en el que 
murieron cuatro estudiantes mexicanos. Calificó como inadmisible 
que esté pendiente de definir la situación de la estudiante que le 
permita regresar a México con todas las garantías que le otorga la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para 
salvaguardar sus derechos e integridad. 
NOTA COMPLETA 
http://www.cimacnoticias.com/site/08080312-BREVES-DE-CIMAC-3-
A.34207.0.html 
Buscan frenar discriminación por sida 
Karla Portugal 
Representantes de unas 30 empresas transnacionales instaladas en 
México y pertenecientes a la Conaes (Consejo Nacional Empresarial 
sobre Sida) refrendaron su labor de lucha contra el VIH para evitar el 
estigma y la discriminación de las personas que trabajan para ellos. 
En una conferencia de prensa, el director ejecutivo del proyecto 
"Promoviendo la responsabilidad acerca del Sida" (ARP por sus siglas 
en inglés), Abner Mason, señaló que el encuentro es una oportunidad 
para celebrar la decisión de las empresas de atender el problema del 
sida, que afecta a la población trabajadora porque. 
Nota completa en:  
http://www.reforma.com/congresovih/articulo/455/908189/ 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
La exigencia de medicinas para todos marca arranque de la 
cumbre sobre sida 
Arturo Cano 
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=008n1pol 
Gran logro, declaración sobre Educación Integral en 
Sexualidad 
Silvia Núñez Esquer/enviada 
Significa un gran logro la declaración, firmada el pasado 1º de agosto 
en esta ciudad, que compromete a los Ministros de Educación y Salud 
de Latinoamérica y el Caribe a impulsar en sus países la Educación 
Integral en Sexualidad aseguró el doctor Jorge Saavedra López, 
director del Centro Nacional para la Prevención y Control del 
VIH/SIDA, Censida. 
En entrevista para Cimacnoticias el funcionario señaló que “conseguir 
que todos los países de el Caribe y Latinoamérica llegaran a un 
acuerdo sobre lo que se debe hacer en materia de educación sexual 
en las escuelas, así sea lo mínimo, es un gran logro”. 
Nota completa en:  
http://www.cimacnoticias.com/site/08080301-Gran-logro-
declara.34195.0.html 

EENNTTIIDDAADDEESS  
BBAAJJAA  CCAALLIIFFOORRNNIIAA  



Acusa general al gobierno de BC de lanzar campaña en su 
contra 
Antonio Heras (Corresponsal) 
El comandante de la segunda región militar con sede en Mexicali, 
general Sergio Aponte Polito, acusó al gobierno de Baja California de 
realizar una campaña de desprestigio en su contra, la cual es 
encabezada por el secretario de Seguridad Pública estatal, Daniel de 
la Rosa Anaya, y el titular de la Procuraduría General de Justicia del 
estado (PGJE), Rommel Moreño. 
En febrero pasado Aponte Polito envió una carta a medios de 
información, en la cual aseguró que agentes policiacos municipales y 
estatales, así como asesores de la PGJE, estaban vinculados con el 
crimen organizado, principalmente con el narcotráfico. Afirmó que 
agentes municipales de Ensenada eran miembros de la banda de 
secuestradores y protectores de narcos llamada Comando Negro. 
Además, relacionó con delincuentes organizados a la ex 
subprocuradora Sonia Navarro y a policías municipales de Tijuana y 
Mexicali, así como a elementos de la Policía Ministerial del estado y 
de la Policía Estatal Preventiva. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=019n1pol 

CCHHIIAAPPAASS    
Los zapatistas no buscan hegemonizar la rebeldía en México, 
expresa Marcos 
Hermann Bellinghausen (Enviado) 
El zapatismo “no es el único rebelde, ni el mejor”, ni busca crear “un 
movimiento que hegemonice toda la rebeldía en México”, sostuvo el 
subcomandante Marcos la noche del viernes al recibir en el caracol de 
La Garrucha a la Caravana Nacional e Internacional de solidaridad 
que recorre las comunidades zapatistas. 
Acompañado por el teniente coronel Moisés y los comandantes Isaías 
y Masho, se pronunció por alcanzar “un encuentro de rebeldías, un 
intercambio de aprendizajes y una relación más directa, no mediática 
sino real, entre organizaciones”. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=016n1pol 

DDIISSTTRRIITTOO  FFEEDDEERRAALL 
Miles contra la discriminación, exigen una vida libre y plena 
Leonardo Bastida A. 
Tras dos horas de andar por las calles del primer cuadro de la Ciudad 
de México, distintos colectivos de la diversidad sexual provenientes 
de varias partes del mundo tomaron la plancha del Zócalo capitalino. 
África, América, Asia, Europa y Oceanía estuvieron presentes en el 
acto final de la Primera Marcha Internacional contra el Estigma, la 
Discriminación y la Homofobia. Uno a uno los contingentes entraron a 



la Plaza de la Constitución , donde con saludos en distintos idiomas 
fueron recibidos por el Comité Organizador. 
Nota completa en:  
http://www.notiese.org/interior.shtml?sh_itm=c7da6d3dde77e6d842
8876f3dc189e89 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Veinte manifestantes y la fuerte lluvia pusieron en jaque al 
EMP 
Ciro Pérez Silva 
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=politic
a&article=005n2pol 
Darán terapias a reos con discapacidad motora 
Mirna Servín Vega 
La Subsecretaría de Sistema Penitenciario instalará en coordinación 
con el DIF-DF una unidad básica de rehabilitación para impulsar 
terapias para favorecer la motricidad de personas con discapacidad y 
adultos mayores de 60 años en los reclusorios de la ciudad ya que 
actualmente se han detectado 304 internos con capacidades 
diferentes a los que se les busca mejorar su calidad de vida y evitar 
actos de discriminación en el interior de los penales del Distrito 
Federal. 
Asimismo, el Consejo Nacional para Prevenir la discriminación ha 
impartido talleres entre los internos para fomentar una cultura de 
aceptación y tolerancia. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/08/04/index.php?section=capital
&article=045n2cap 
Hacen obligatoria protección a mujeres 
Mónica Archundia 
Se encuentra listo el Reglamento de la Ley de Acceso de las Mujeres 
a una Vida Libre de Violencia en el Distrito Federal, y en unos días 
será publicado en la Gaceta Oficial. 
En él se establece la obligación de los jueces a atender las solicitudes 
de protección de mujeres víctimas de violencia, así como la 
declaratoria de alertas por parte de la Secretaría de Gobierno en 
zonas geográficas específicas donde haya una constante afectación 
hacia el sector femenino. 
Nota completa en:  
http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/91320.html 
Libertad de Expresión atacada 
Sara Lovera* 
No se puede ocultar que en México diversos grupos de interés, 
incluso institucionales, están persiguiendo la libertad de información  
y difusión de muchos medios. 
Se usan distintos caminos. El de castigar y no dar publicidad a 
medios como Forum, que dirige Eduardo Ibarra; los ataques a muy 
diversas estaciones de radio comunitarias como Radio Bemba, La 
Palabra del Agua  y apenas el último fin de semana las casas 



habitación de los trabajadores de la Radio Comunitaria de Zaachila, 
en Oaxaca. 
Nota completa en:  
http://www.cimacnoticias.com/site/08080308-PALABRA-DE-
ANTIGONA.34202.0.html 

EESSTTAADDOO  DDEE  MMÉÉXXIICCOO  
Registra Codhem 50 casos de abuso de policías a migrantes 
Ma. Teresa Montaño Corresponsal 
En lo que va del año, la Comisión de Derechos Humanos del Estado 
de México (Codhem) documentó 50 casos de migrantes 
centroamericanos que fueron víctimas de tratos inhumanos y crueles, 
asaltos, amenazas y extorsiones por parte de policías mexiquenses, 
que suelen atacarlos durante la noche o madrugada mientras esperan 
el ferrocarril para seguir a Estados Unidos. 
Los policías estatales y municipales en la zona de Tultitlán suelen 
taparse la cara como delincuentes y cubrir deliberadamente los 
números de las patrullas que usan para apalear a los migrantes 
ilegales. 
Nota completa en:  
http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/91329.html 

GGUUAANNAAJJUUAATTOO 
Se quejan contra un comandante 
Celia Espinoza 
El visitador regional de la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
(CEDH), Mavio Ramírez Trejo enciende “foco amarillo” en el tema de 
seguridad pública municipal. 
Señaló que el comandante Moisés Villarruel, nuevamente registra 
quejas ante la dependencia por detención injustificada y agresión 
física contra un ciudadano. 
Nota completa en:  
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=216068&strPlaza=Lagos&IDPl
aza=7 
Denuncia familia abuso de autoridad de supuestos militares 
Laura Rodríguez 
Una familia de la colonia Chapalita denunció que fue víctima de abuso 
de autoridad por supuestos elementos del Ejército Mexicano que 
catearon su casa, golpearon y arrestaron a un hombre; además 
aseguraron que los efectivos les "sembraron" droga. 
Según consta en la Averiguación Previa 697/2008 del fuero común, 
los hechos ocurrieron aproximadamente a las 23:00 horas del 
viernes, cuando la familia Parra Reyes se encontraban dentro de su 
hogar en la calle Bolivia, de la colonia Chapalita. 
Nota completa en:  
http://www.correo-gto.com.mx/notas.asp?id=79718 

GGUUEERRRREERROO 
Policías de Acapulco arrestan, torturan y roban 600 pesos a 
tres grafiteros, denuncian 
Redacción 



Organizaciones de jóvenes urbanas de Acapulco informaron ayer que 
tres jóvenes grafiteros de Atoyac fueron detenidos la noche del 
sábado en Acapulco, por policías municipales a bordo de una patrulla, 
que los tuvieron dando vueltas, durante una hora fueron sometidos a 
golpes y tortura psicológica, y finalmente les robaron 600 pesos, sus 
pinturas y materiales, y los dejaron cerca del Maxitúnel. 
Las organizaciones que firman la denuncia son Corriente Anarco-
punk, Hip-hop Revolución, Kolectivo Libertario Aka También     
resistemos klatr, y afirman que en Acapulco los poliías violan los 
derechos de los jóvenes, preguntan “¿dónde está la policía     
preparada y respetuosa de los derechos humanos que el presidente 
municipal presentaba con orgullo hace apenas unos días?”, y 
advierten que “la criminalización de la juventud de gustos 
alternativos y de toda la juventud en general solamente traerá su 
radicalización”. 
Nota completa en:  
http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=42614 
Asesinan al fundador de radio amuzga La Palabra del Agua 
Guadalupe Gómez Quintana 
Quince días después de que la Agencia Federal de Investigaciones 
(AFI) intentó cerrar y desmantelar la emisora amuzga Radio 
Ñomndaa La palabra del agua, el doctor en antropología Miguel Ángel 
Gutiérrez Ávila, fundador y colaborador de la emisora, fue hallado 
muerto el pasado 25 de julio a orillas de la carretera Acapulco-
Pinotepa, en medio de diferentes versiones de la Policía Judicial de 
Guerrero. 
Gutiérrez Ávila, quien documentó el intento de la AFI, frustrado por la 
comunidad, de desmantelar La palabra del agua el pasado 10 de julio 
(Cimacnoticias 11 julio 08), había visitado las comunidades Suljaa' y 
Cozoyoapan los días 23, 24 y 25 de julio, donde estuvo filmando la 
Danza del Tigre, con lo cual estaba concluyendo un trabajo 
documental sobre el pueblo amuzgo. 
Nota completa en:  
http://www.cimacnoticias.com/site/08080305-Asesinan-al-
fundado.34199.0.html 
En peligro de colapso el sistema penitenciario si no se invierte 
para mejorarlo: Cortés Badillo 
Zacarías Cervantes 
El sistema penitenciario podría colapsarse en seis años más, si los 
gobiernos federal y estatal no invierten para mejorar, ampliar y 
rediseñar los penales, reconoció el subsecretario de Readaptación 
Social, Rafael Cortés Badillo. 
Los 18 centros de readaptación social que existen en Guerrero tienen 
actualmente una sobrepoblación de más de mil 100 presos, 
reconoció. 
Nota completa en:  
http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=42626 



Insisten familiares que los jóvenes desaparecidos fueron 
secuestrados por la delincuencia organizada y policías 
Aurora Harrison 
El secretario general de la sección 25 del Sindicato Nacional de 
Redactores de la Prensa (SNRP), Cecilio Molina Martell, reiteró que 
existe la presunción que en la desaparición de los cuatro jóvenes, 
entre ellos su hijo de 18 años Eric Isaac Molina, fueron secuestrados 
por delincuentes organizados que cuentan con la complicidad de la 
policía y que las autoridades no hacen nada para encontrarlos. 
Ayer en conferencia en el Zócalo de Acapulco informó que el Comité 
de Familiares y Amigos de Secuestrados, Desaparecidos y Asesinados 
en Guerrero realizará el 23 de agosto el segundo Foro por la Vida, la 
Libertad, la Justicia y los Derechos Ciudadanos. 
Nota completa en:  
http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=42632 
Expondrán desapariciones recientes en foro 
CINDY PACHECO PALACIOS 
La Asociación de Familiares de Detenidos y Desaparecidos (Afadem) y 
el Comité Eureka, que preside la senadora Rosario Ibarra de Piedra, 
llevarán a cabo en Acapulco el segundo foro Por la vida, libertad y 
justicia de los derechos humanos, y donde se prevé exigir a las 
autoridades de procuración de justicia, el esclarecimiento de 150 
personas desaparecidas en Guerrero en un año y medio. 
En conferencia de prensa, integrantes del comité de Familiares y 
amigos de secuestrados, desaparecidos y asesinados en Guerrero 
informaron que el próximo 23 de agosto se efectuará en el puerto 
este foro nacional para denunciar y debatir “el estado de indefensión 
en que nos encontramos los guerrerenses y el alto nivel de impunidad 
delictiva”. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/08/04/index.php?sectio
n=sociedad&article=009n3soc 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Pide otro comité de familiares a la Afadem que no obstruya la 
reparación del daño 
Francisco Magaña 
http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=42627 

JJAALLIISSCCOO 
Pide CEDHJ capacitación para cinco mil choferes 
Ignacio Pérez Vega  
La Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco (CEDHJ) pidió a la 
empresa paraestatal Sistema de Transporte Colectivo de la Zona 
Metropolitana (Sistecozome) que diseñe un curso de capacitación 
para que los más de cinco mil operadores del servicio subrogado 
conozcan y apliquen el manual del conductor. 
A raíz de la recomendación 13/2005, emitida el 14 de diciembre de 
2005, la CEDHJ solicitó al Sistecozome que elaborara un manual para 
los conductores, que funcionara como una guía para saber cómo 



actuar en caso de accidente y para mejorar la forma de conducir una 
unidad. 
Nota completa en:  
http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=642744&s
ec=1 
Usar recursos públicos para promover el catolicismo, sello del 
gobierno emilista 
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
El uso de recursos públicos en provecho de la promoción del 
catolicismo en Jalisco es una práctica que no cesa y que se rebosa 
por muy diversos frentes. De la macrolimosna regresada por la 
Arquidiócesis de Guadalajara a los regalos hechos a nombre del 
pueblo jalisciense al Vaticano, hay una serie de gastos que también 
se han llevado dinero del erario sin mayor publicidad, pero que han 
sido igualmente voraces. Es el sello impreso en los 16 meses del 
gobierno de Emilio González Márquez, ese mismo que le costó lo que 
hasta ahora ha sido su más fuerte crisis de imagen, luego de la 
mentada de madre que recetó a quienes criticaron su suelto bolsillo 
con dinero ajeno para favorecer la religión de la que, gusta presumir, 
es ferviente devoto. 
Durante meses, La Jornada Jalisco ha rastreado a través de los 
herméticos canales de transparencia, incluido un recurso de revisión 
que progresó ante el Instituto de Transparencia e Información (ITEI) 
debido a la negativa de la Secretaría de Finanzas por entregar los 
documentos solicitados, datos oficiales que dieran fe de cómo el 
gobierno panista estatal ha usado el presupuesto para promocionar el 
reino de Dios en la Tierra, uno de los mandamientos de quienes 
militan en El Yunque, la organización de ultraderecha a la que se liga 
a González Márquez y buena parte de su gabinete. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/08/04/index.php?section=
politica&article=003n1pol 
Capturan datos sobre violencia 
Paulina Martínez 
La violencia hacia la mujer será registrada caso por caso. 
El Instituto Jalisciense de las Mujeres (IJM) propuso la creación de un 
banco estatal de datos e información sobre casos de violencia contra 
las mujeres, que sería resguardado por la Secretaría de Seguridad 
Pública. 
Nota completa en:  
http://www.mural.com/comunidad/articulo/439/877446/ 

PPUUEEBBLLAA  
Más de 15 ONG exigen que la CDH investigue abusos en 
Tlacotepec de Díaz 
Martín Hernández Alcántara 
La ombudsman fue instada a actuar por las ONG el 25 de junio 
pasado, cuando se dieron a conocer los resolutivos del foro “La 
Defensoría que queremos”, en el que participó el diputado local del 



Partido del Trabajo José Manuel Benigno Pérez Vega y el líder del 
Comité del Pueblo Unido (CPU), Rafael García Salas, y pobladores de 
Tlacotepec, quienes denunciaron el caso y también los atropellos que 
comete el hijo de éste, Antonio Merino. 
Un día después, el representante popular, su secretario particular y 
García Salas fueron a Porfirio Díaz con la encomienda de escuchar las 
quejas contra el munícipe y su vástago, pero policías comunales de 
Tlacotepec de Porfirio Díaz los torturaron esposándolos a la batea de 
sus patrullas para golpearlos. Al legislador los uniformados le 
colocaron los cañones de sus armas en la frente, la sien y dentro de 
la boca. Luego, a él y al líder del CPU intentaron aplicarles la “ley 
fuga”. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/08/04/puebla/pol103.p
hp 
EDITORIAL  
LAMENTABLE, EL SILENCIO DE LA NUEVA OMBUDSMAN 
El pasado 31 de julio el Congreso eligió a Maritza Marcia Bullen 
Navarro como nueva presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Puebla (CDH), y tres días después de ese 
nombramiento ocurrió el intento de homicidio en contra del legislador 
local José Manuel Pérez Vega, quien fue emboscado por policías y 
funcionario municipales de Tlacotepec de Porfirio Díaz. A ocho días 
del suceso, la ombudsman ha guardado silencio sobre el caso. 
Al mismo tiempo, un grupo de organizaciones no gubernamentales ha 
demandado públicamente que la ombudsman dé a conocer su plan de 
trabajo y, sobre todo, demuestre que actuará con independencia del 
Poder Ejecutivo, luego de que su antecesor, Cándido Flores Mendoza, 
nunca fue crítico con abusos cometidos por funcionarios del gobierno 
estatal. Hasta ahora, la presidente de la CDH tampoco ha respondido 
a ese llamado. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/08/04/puebla/editorial.
php 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Silencio de Bullen frente a la agresión contra Pérez Vega 
Josué Mota Corro 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/08/04/puebla/pol202.p
hp 
Puebla | Comparece Pepe Momoxpan ante la CEDH 
Poblanerías en línea 
José Manuel Benigno Pérez Vega, el diputado del PT, mejor conocido 
como "Pepe Momoxpan", compareció ante la Comisión de Derechos 
Humanos (CDH) del Estado, como parte de la integración de la queja 
número 7394/08-I, originada por los hechos que se suscitaron hace 
más de ocho días en la población de Tlacotepec de Porfirio Díaz, 
Puebla.   



Durante su declaración, que se llevó a cabo en las instalaciones de la 
CDH, "Pepe Momoxpan" detalló los actos en los que se presumen 
violaciones a sus derechos fundamentales y los de sus 
acompañantes, por parte de autoridades del municipio de Tlacotepec 
de Porfirio Díaz, y que constituye un elemento importante para el 
análisis y valoración integral del expediente.   
Nota completa en:  
http://www.poblanerias.com/despliegue-
noticia.php?id_noticia=15699 
Continúan las amenazas contra el regidor que denunció al edil 
de Tlacotepec 
Josué Mota Corro 
El representante de la Comisión de Derechos Humanos y Laborales 
del Valle de Tehuacán, Martín Barrios, denunció que continúan las 
amenazas de muerte contra el regidor perredista del ayuntamiento de 
Tlacotepec de Porfirio Díaz, Guillermo Berlín Rivera. 
Esas amenazas son proferidas por el hijo del presidente municipal del 
municipio mencionado, Antonio Merino, quien es buscado por la 
Policía Judicial por su participación en la tortura contra el diputado 
José Manuel Pérez Vega, según denunció el activista en entrevista 
con La Jornada de Oriente. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/08/04/puebla/pol302.p
hp 

SSIINNAALLOOAA  
Agentes de Tránsito cometen abusos con los turistas 
Yadira Recasens 
El operativo "cero tolerancia" ha sido tomado por algunos elementos 
de la corporación como la oportunidad de levantar multas a causa de 
la ignorancia y la desinformación de los turistas. 
Según el reglamento, la labor de los elementos de la corporación es 
la de prevenir y evitar accidentes y que los automovilistas cumplan 
con las normas de tránsito. 
Nota completa en:  
http://www.debate.com.mx/eldebate/Articulos/ArticuloGeneral.asp?I
dArt=6191229&IdCat=6097 
Pide Ismujer romper el silencio 
José Luis Paredes 
Tras lamentar que la violencia contra las mujeres en su fenómeno 
que persiste en Mazatlán, Luz Velia Muñoz Vélez, directora del 
Ismujer Mazatlán, llamó a las afectadas por la violencia intrafamiliar y 
en el noviazgo a romper el silencio. 
"Que no se callen, que rompan el silencio, que denuncien estos 
hechos", pidió la funcionaria con voz fuerte al ser cuestionada sobre 
si la violencia contra la mujer es un hecho recurrente en Mazatlán. 
Con voz más tenue detalló que en lo que va del año, el Ismujer sólo 
ha podido dar seguimiento a seis casos, el más fuerte es el de Ana 



Gabriela, la joven estudiante que fue salvajemente golpeada y 
abandonada a su suerte en la carretera Habal-Cerritos. 
Nota completa en:   
http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=399196&id_secci
on= 

TTAAMMAAUULLIIPPAASS  
Agreden a reportera de REFORMA 
REFORMA / Staff 
Al realizar la cobertura de un enfrentamiento entre policías 
municipales y delincuentes, la reportera de REFORMA, Martha 
Cázares, fue agredida por dos policías ministeriales que la despojaron 
de su cámara fotográfica, la agredieron física y verbalmente y hasta 
la amenazaron con sus armas de cargo. 
Luego del incidente, el comandante de la Policía Ministerial, Guillermo 
Bermúdez Dávila, y un jefe de grupo le dijeron a la reportera que 
tenían su cámara y le pidieron no poner ninguna queja al respecto. 
Nota completa en:  
http://www.reforma.com/estados/articulo/454/907637/ 
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Plática del SCI Marcos y el Tte. Coronel I. Moisés con los 
miembros de la Caravana que llegaron al Caracol de La 

Garrucha. 
 
Palabras del Subcomandante Insurgente Marcos a la Caravana 
Nacional e Internacional de Observación y Solidaridad con las 
comunidades zapatistas. 
 
Caracol de La Garrucha, 2 de agosto de 2008 
 
Buenas tardes, buenas noches. Mi nombre es Marcos, 
Subcomandante Insurgente Marcos, y estoy aquí para presentarles al 
Teniente Coronel Insurgente Moisés. Él es el encargado por parte de 
la Comandancia General del EZLN del trabajo internacional, lo que 
llamamos la Comisión Intergaláctica y la Sexta Internacional, porque, 
de todos nosotros, es el único que les tiene paciencia a ustedes. 
 
Vamos a hablar despacio, para la traducción. We will speak slowly, 
for the translation. Nous allons parler doucement, pour la traduction. 
 
Queremos agradecerles que hayan venido hasta acá a conocer 
directamente lo que está sucediendo con el proceso zapatista, no sólo 
con las agresiones que estamos recibiendo, sino también los procesos 
que se están construyendo aquí en territorio rebelde, en territorio 
zapatista. 



 
Esperamos que lo que vean, que lo que escuchen sirva para que 
puedan llevar esa palabra muy lejos: a Grecia, a Italia, a Francia, a 
España, al País Vasco, a Estados Unidos y al resto de nuestro país, 
con nuestros compañeros de La Otra Campaña. 
 
Ojalá y no vayan a hacer como la llamada Comisión Civil 
Internacional de Observación de los Derechos Humanos, que lo único 
que vino a hacer aquí, hace unos meses, fue a lavarle las manos al 
gobierno perredista de Chiapas, al decir que las agresiones que 
sufrían nuestros pueblos no venían del gobierno estatal, sino del 
gobierno federal. 
 
Quisiera dar una plática de introducción a lo que va a hablar el 
Teniente Coronel Moisés. Nos da gusto que haya coincidido con su 
visita de ustedes acá que él ande por esta zona. Él es el compañero 
que ha seguido más de cerca el proceso de construcción de la 
autonomía dentro de las comunidades zapatistas. 
 
Quería explicar, a grandes rasgos, lo que ha sido la historia del EZLN 
y de las comunidades indígenas zapatistas en este territorio, en 
Chiapas pues. Me refiero a los Altos de Chiapas, la zona del Caracol 
de Oventic; la zona tzotz choj, tzeltal-tojolabal, que es la del Caracol 
de Morelia; la zona chol que es la de Roberto Barrios, en el norte de 
Chiapas; la zona tojolabal o Selva Fronteriza, que es el Caracol de La 
Realidad; y ésta que es la zona tzeltal, que es el Caracol de La 
Garrucha. 
 
El día de mañana, están invitados a visitar un poblado que tiene 
muchos años de ser bases de apoyo del EZLN. Van a tener el honor 
de ser guiados por el Comandante Ismael, que está aquí. Este 
compañero junto con el Señor Ik —el finado Comandante Hugo o 
Francisco Gómez, que era su nombre civil—, estuvieron recorriendo 
estas cañadas, hablando de la palabra zapatista cuando nadie estaba 
con nosotros. 
 
Él los va a llevar. Van a ir a ver el lugar donde los soldados estaban 
buscando marihuana. Queremos que ustedes vean si hay marihuana. 
Si encuentran, no se la vayan a fumar, sino que hagan la denuncia 
para destruirla. No, no hay marihuana. Pero no nos creen a nosotros, 
a lo mejor a ustedes. A ustedes… ¡menos! Ya que los vean, no les van 
a creer nada. 
 
Está también con nosotros el Comandante Masho, aquí a mi derecha. 
También es de los compañeros comandantes que acompañaron al 
Señor Ik, al Comandante Hugo, cuando apenas empezaba el EZLN en 
esta cañada. Y es parte de la Comisión Sexta del EZLN. Estuvo con 
nosotros en el noroeste de la República mexicana, recorriendo 



pueblos indios y compañeros y compañeras de La Otra Campaña en 
México, en esa parte del país. 
 
¿Cómo empezó todo? Hace 24 años, casi 25, llegó un pequeño grupo 
de urbanos, o de ciudadanos como les decimos nosotros, no a esta 
parte de la selva, sino mucho más adentro, lo que ahora se conoce 
como la Reserva de Montes Azules. En esa zona no había nada, mas 
que animales salvajes de cuatro patas y animales salvajes de dos 
patas que éramos nosotros. Y la concepción de ese pequeño grupo —
estoy hablando de 1983-1984, o sea hace 24 o 25 años— era la 
tradicional de los movimientos de liberación en América Latina, es 
decir: un pequeño grupo de iluminados que se alza en armas contra 
el gobierno. Y eso provoca que mucha gente los siga, se levante, y se 
tumbe al gobierno, y se instale un gobierno socialista. Estoy siendo 
muy esquemático, pero básicamente es lo que se conoce como la 
teoría del “foco guerrillero”. 
 
Ese pequeño grupo, de los que quedamos entonces, tenía esa 
concepción tradicional, clásica u ortodoxa, si la quieren llamar así, 
pero tenía también una carga ética y moral que no tenía precedentes 
en los movimientos guerrilleros o armados en América Latina. Esta 
herencia ética y moral venía de otros compañeros que ya habían 
muerto, enfrentándose al ejército federal y a la policía secreta del 
gobierno mexicano. 
 
Durante todos esos años, estábamos solos. No había compañeros en 
los pueblos. Nadie de Grecia venía a vernos. Ni de Italia ni de Francia 
ni de España ni del País Vasco. Vaya… ¡Ni de México! Porque éste era 
el rincón más olvidado de este país. Eso que era algo en contra, más 
adelante se iba a convertir en una ventaja: el hecho de estar aislados 
y olvidados nos permitió, entonces, hacer un proceso de involución. 
Alguno que sea ortodoxo conocerá el libro que dice “la transformación 
del mono en hombre”. En ese entonces, fue al revés: el hombre se 
transformó en mono, que era lo que éramos nosotros. Incluso 
físicamente, por eso uso pasamontañas pues. Es una cuestión de 
estética y buen gusto que hay que taparse la cara. 
 
Este pequeño grupo sobrevivió a la caída del Muro de Berlín, al 
derrumbe del campo socialista, a la claudicación de la guerrilla en 
Centroamérica —primero con el FMLN en El Salvador, luego con 
aquello que alguna vez se llamó el Frente Sandinista de Liberación 
Nacional, en Nicaragua. Y más después, la unión revolucionaria de 
Guatemala, la URNG—. 
 
Lo que lo hizo sobrevivir fueron dos elementos, según nosotros: Uno, 
era la necedad o la terquedad que, probablemente, esa gente traía en 
el DNA. Y la otra, fue la carga moral y ética que había heredado de 



los compañeros y compañeras que habían sido asesinados por el 
ejército, en estas montañas precisamente. 
 
Las cosas se hubieran quedado ahí, con dos opciones: Un pequeño 
grupo que pasa décadas encerrado en la montaña, esperando algún 
momento que pasa algo y puede actuar dentro de la realidad social. 
O terminar, como alguna parte de la izquierda radical en México 
entonces, como diputados, senadores, o presidentes legítimos de la 
izquierda institucional en México. 
 
Pasó algo que nos salvó. Nos salvó y nos derrotó en esos primeros 
años. Y lo que pasó está sentado aquí a mí izquierda, que es el 
Teniente Coronel Insurgente Moisés, el Comandante Masho, el 
Comandante Ismael y muchos otros compañeros que convirtieron el 
EZLN, de un movimiento guerrillero foquista y ortodoxo, en un 
ejército de indígenas. 
 
No se trataba sólo de que era un ejército mayoritariamente 
compuesto por indígenas. Mayoritariamente… me estoy cubriendo 
porque, en realidad, de cada 100 combatientes, 99 eran indígenas y 
uno era mestizo. No sólo eso, sino que ese ejército y su concepción 
sufrió una derrota en su planteamiento iluminador, su planteamiento 
de dirección, caudillista, revolucionario clásico, donde un hombre, o 
un grupo de hombres, se convierte en el salvador de la humanidad, o 
del país. 
 
Lo que pasó, entonces, es que ese planteamiento fue derrotado a la 
hora que confrontamos a las comunidades y nos dimos cuenta, no 
sólo que no nos entendían, sino que su propuesta era mejor. 
 
Algo había pasado en todos los años previos, décadas previas, siglos 
anteriores. Nos estábamos enfrentando a un movimiento de vida, que 
había logrado sobrevivir a los intentos de conquista de España, de 
Francia, de Inglaterra, de Estados Unidos, y de todas las potencias 
europeas, incluyendo la Alemania nazi en 1940-1945. Lo que había 
hecho resistir a esta gente, a estos nuestros compañeros y 
compañeras primero, y, luego, nuestro jefes y jefas ahora, había sido 
un apego a la vida que tenía que ver mucho con la carga cultural. La 
lengua, el lenguaje, la forma de relacionarse con la naturaleza 
presentaba una alternativa no sólo de vida, sino de lucha. No les 
estábamos enseñando a nadie a resistir. Nos estábamos convirtiendo 
en alumnos de esa escuela de resistencia de alguien que llevaba cinco 
siglos haciéndolo. 
 
Los que venían a salvar a las comunidades indígenas, fueron salvados 
por ellas. Y encontramos rumbo, destino, camino, compañía y 
velocidad para nuestro paso. Lo que, entonces y ahora, llamamos “la 
velocidad de nuestro sueño”. 



 
El EZLN tiene muchas deudas con ustedes, con gente como ustedes, 
en México y en todo el mundo, pero nuestra deuda fundamental está 
en nuestro corazón: en el corazón indígena. En esta comunidad y en 
miles de comunidades como ésta, que están pobladas por 
compañeros bases de apoyo zapatistas. 
 
En el momento en que el pequeño grupo guerrillero hace contacto 
con los pueblos, hay un problema y una lucha. Yo tengo una verdad 
—yo, el grupo guerrillero—, y tú eres un ignorante, te voy a enseñar, 
te voy a adoctrinar, te voy a educar, te voy a formar. Error y derrota. 
 
A la hora que se empieza a construir el puente del lenguaje, y 
empezamos a modificar nuestra forma de hablar, empezamos a 
modificar nuestra forma de pensarnos a nosotros mismos y de pensar 
el lugar que teníamos en un proceso: Servir. 
 
De un movimiento que se planteaba servirse de las masas, de los 
proletarios, de los obreros, de los campesinos, de los estudiantes 
para llegar al poder y dirigirlos a la felicidad suprema, nos estábamos 
convirtiendo, paulatinamente, en un ejército que tenía que servir a 
las comunidades. En este caso, las comunidades indígenas tzeltales, 
que fueron las primeras donde nos instalamos, que fue en esta zona. 
 
El contacto con los pueblos significó un proceso de reeducación más 
fuerte y más terrible que los electroshocks que acostumbran en las 
clínicas siquiátricas. No todos lo soportaron, algunos sí lo soportamos, 
pero nos seguimos quejando todavía a estas alturas del partido. 
 
¿Qué pasó después? Lo que pasa es que el EZLN se convierte en un 
ejército de indígenas, al servicio de los indígenas, y pasa de los seis 
con que empezamos el EZLN, a más de seis mil combatientes. 
 
¿Qué es lo que detona el alzamiento del primero de enero de 94? 
¿Por qué decidimos alzarnos en armas? La respuesta está en los 
niños y en las niñas. No fue un análisis de la coyuntura internacional. 
Cualquiera de ustedes estará de acuerdo conmigo en que la 
coyuntura internacional no era propicia para un alzamiento armado. 
El campo socialista había sido derrotado, todo el movimiento de 
izquierda en América Latina estaba en una etapa de repliegue. En 
México, la izquierda estaba llorando la derrota después de que 
Salinas de Gortari no sólo había hecho un fraude, sino había 
comprado a buena parte de lo que era la conciencia crítica de la 
izquierda en México. 
 
Cualquiera mínimamente razonable nos hubiera dicho: no hay 
condiciones, no se alcen en armas, entreguen las armas, entren a 



nuestro partido, etcétera, etcétera. Pero hubo algo adentro que hizo 
que desafiáramos esos pronósticos y esas coyunturas internacionales. 
 
El EZLN entonces se plantea, por primera vez, desafiar el calendario y 
la geografía de arriba. Los niños y las niñas, les dije. Ocurrió que en 
esos años, a partir del principio de los noventa, de 1990, hubo una 
reforma que impedía que los campesinos pudieran acceder a la tierra. 
La tierra, como van a ver mañana, cuando suban la loma que va 
hacia el pueblo de Galeana, ésa era la tierra que tenían los 
campesinos: laderas empinadas, llenas de piedra. Las buenas tierras 
estaban en manos de los finqueros. En los próximos días, van a ir a 
ver, también, esas fincas y van a poder ver la diferencia entre la 
calidad de tierra. 
 
Se acabó la posibilidad de acceder a un terreno de tierra. Y, al mismo 
tiempo, las enfermedades empezaron a acabar con los niños y con las 
niñas. De 1990 a 1992, no había niño, en la Selva Lacandona, que 
llegara a los cinco años. Antes de los cinco años, morían de 
enfermedades curables. No era el cáncer, no era el SIDA, no eran 
enfermedades del corazón, eran enfermedades curables: tifoidea, 
tuberculosis, y, a veces, una simple calentura era la que mataba a 
niños y a niñas menores de cinco años. 
Yo sé que en la ciudad esto puede ser hasta una ventaja: mientras 
menos burros, más olotes, dicen. Pero en el caso de un pueblo 
indígena, la muerte de su niñez significa su desaparición como 
pueblo. O sea, en el proceso natural, los adultos crecen, se hacen 
ancianos y mueren. Si no hay niños, esa cultura desaparece. 
 
La mortandad de los indígenas, de los niños y de las niñas indígenas, 
agudizó todavía el problema. Pero la diferencia que había aquí al 
resto de otros pueblos indios, es que aquí había un ejército rebelde, 
armado. Fueron las mujeres las que empezaron a empujar esto. No 
fueron los hombres. Yo sé que la tradición en México —los mariachis, 
Pedro Infante y todo eso— es que los hombres somos muy machos. 
Pero no fue así. Quienes empezaron a empujar: hay que hacer algo, 
ya no, y ya basta, fueron las mujeres, que veían morir a sus hijos y a 
sus hijas. 
 
Empezó a haber una especie de rumor en todas las comunidades: 
hay que hacer algo, ya basta, ya basta, en todas las lenguas. Para 
entonces, ya estábamos también en la zona de los Altos. Y ahí 
teníamos dos compañeras que habían sido, y son todavía, la columna 
vertebral en ese trabajo: la finada Comandanta Ramona y la 
Comandanta Susana. 
 
Por diversas partes empezó a surgir esta inquietud, esta molestia… 
Vamos a decirlo por su nombre: esta rebeldía en las mujeres 
zapatistas, que había que hacer algo. Nosotros hicimos lo que 



teníamos que hacer, entonces, que era preguntarle a todos qué 
íbamos a hacer. Hubo, entonces, en 1992, una consulta —sin 
televisión, sin gobierno del Distrito Federal, sin nada de lo que hay 
ahora—, y pueblo por pueblo se pasó y se realizaron asambleas —
como ésta en la que estamos ahorita—. Se planteaba el problema. La 
disyuntiva era muy sencilla: si nos alzamos en armas, nos van a 
derrotar, pero va a llamar la atención y van a mejorar las condiciones 
de los indígenas. Si no nos alzamos en armas, vamos a sobrevivir, 
pero vamos a desaparecer como pueblos indios. 
La lógica de muerte es cuando nosotros decimos: no nos dejaron otra 
opción. Ahora, después de catorce, casi quince años, nosotros —los 
que llevamos más tiempo aquí— decimos: qué bueno que no 
teníamos otra opción. 
 
Los pueblos dijeron: para eso estás, pelea, pelea con nosotros. No se 
trataba sólo de una relación formal, de mando. Porque formalmente 
era al revés: formalmente, el EZLN era el mando y los pueblos eran 
los subordinados. Pero en los hechos, en la realidad, era al contrario: 
los pueblos sostenían, cuidaban y hacían crecer al Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional. 
En ese entonces, fue importante también la participación de un 
compañero mestizo, de la ciudad, el Subcomandante Insurgente 
Pedro, que cae combatiendo el primero de enero del 94. 
 
Cuando llevamos esa disyuntiva y los pueblos dicen “alcémonos en 
armas”, el cálculo militar que hicimos —el Teniente Coronel Moisés tal 
vez lo recuerda bien porque fue en esta montaña que está aquí a 
espaldas del pueblo, allá arriba, en un campamento que teníamos, 
hubo una reunión de todos los mandos zapatistas—, el planteamiento 
que yo les hice fue éste: tenemos que pensar lo que vamos a hacer, 
porque cuando empecemos a echar andar algo no se va a poder dar 
marcha atrás. 
 
Si nosotros le empezamos a preguntar a la gente si nos alzamos en 
armas o no, ya no vamos a poder detener. Sabíamos y sentíamos que 
la respuesta iba a ser sí. Y sabíamos y sentíamos que los que iban a 
caer éramos los que estábamos reunidos en estas montañas, aquí 
arriba de La Garrucha. 
 
Pasó lo que pasó. No les voy a contar el primero de enero de 94, 
porque ustedes empiezan a saber de nosotros —bueno, algunos, 
porque otros apenas estaban muy chavitos—, y se abre una etapa de 
resistencia, decimos nosotros, donde se pasa de la lucha armada a la 
organización de la resistencia civil y pacífica. 
 
Algo pasó en todo este proceso que quiero llamar la atención, que es: 
el cambio en la posición del EZLN respecto al problema del poder. Y 
esta definición frente al problema del poder es la que va a marcar de 



manera más honda la huella en el camino zapatista. Nosotros nos 
habíamos dado cuenta —y en el nosotros que digo, ya van incluidas 
las comunidades, no sólo el primer grupo—, nos habíamos dado 
cuenta que las soluciones, como todo en este mundo, se construyen 
desde abajo hacia arriba. Y toda nuestra propuesta anterior, y toda la 
propuesta de la izquierda ortodoxa, hasta entonces, era al revés, era: 
desde arriba se solucionan las cosas para abajo. 
 
Este cambio de abajo para arriba significaba para nosotros no 
organizarnos, ni organizar a la gente para ir a votar, ni para ir a una 
marcha, ni para gritar, sino para sobrevivir y para convertir la 
resistencia en una escuela. Esto fue lo que hicieron los compañeros, 
no el EZLN original, aquel pequeño grupo, sino el EZLN ya con este 
componente indígena. Esto que ahora se conoce a grandes rasgos 
como la construcción de la autonomía zapatista, es un proceso que 
les va a detallar ahora el Teniente Coronel Insurgente Moisés. 
 
Antes de eso, quería yo señalar algunas cosas. Se dice, no sin razón, 
que en los últimos dos años, el 2006, el 2007, el Subcomandante 
Marcos trabajó, con empeño y con éxito, en destruir la imagen 
mediática que se había construido en torno a él. Y les llama la 
atención cómo gente que antes estaba cerca, ahora se han alejado o 
se han vuelto, definitivamente, anti-zapatistas. Algunos de ellos 
fueron a sus países a dar pláticas y fueron recibidos como si fueran 
los que se alzaron en armas. Eran los zapatólogos, dispuestos a viajar 
con todos los gastos pagados, a recibir los aplausos, las caravanas y 
alguno que otro favor, cuando viajaban al extranjero. 
 
¿Qué pasó? Les voy a decir cómo lo vemos nosotros. Ustedes tendrán 
su visión. A la hora que se alza el EZLN, surge… Voy a explicarme: 
aquí en las zonas indígenas se habla mucho de “los coyotes”. Los 
coyotes, quiero hacer la diferencia porque para los yaquis y los 
mayos el coyote es muy chingón, pues, es emblemático. En Chiapas 
no. El coyote es el intermediario. Es alguien que compra barato a los 
indígenas, y luego revende caro en el mercado. 
 
Cuando se da el alzamiento zapatista, surgen lo que nosotros 
llamamos los intermediarios de la solidaridad. O sea, los coyotes de la 
solidaridad. Esta gente que decía, y aún dice, que tiene la 
interlocución con el zapatismo, que tienen el teléfono rojo, que son 
los que saben cómo está la cosa aquí, y eso les significa un capital 
político. Vienen y traen alguna cosita, o sea pagan barato, y van y se 
presentan como los emisarios del EZLN: cobran caro. 
 
La aparición de este grupo de intermediarios, donde había políticos, 
intelectuales, aristas y gente del movimiento social, nos ocultó a 
nosotros la existencia de otras cosas, de otros abajos. Nosotros 
intuíamos que la España de abajo estaba ahí; que el País Vasco en 



rebeldía estaba ahí; que la Grecia rebelde estaba ahí; que la Francia 
insurrecta estaba ahí; que la Italia de lucha estaba ahí; pero no la 
veíamos. Y temíamos, entonces, que ustedes tampoco nos vieran a 
nosotros. 
 
Estos intermediarios organizaban y hacían cosas cuando estábamos 
de moda, y cobraban su capital político. Así como hay quien organiza 
conciertos, que dice que son para acá y se queda con una parte: 
cobra como su salario, o lo que le toca a su organización. 
 
Había otro abajo. Nosotros siempre teníamos esa idea: el zapatismo 
siempre se ha planteado que no es el único rebelde, ni el mejor. Y 
nuestra concepción no era crear un movimiento que hegemonizara 
toda la rebeldía en México, o toda la rebeldía a nivel mundial. Nunca 
aspiramos a una internacional, a la quinta internacional o ya no sé en 
cuál vayan —¿Alejandro? Ya va la Sexta, pero ésta es otra, ésta es La 
Otra Internacional. El compañero sabe de internacionales—. 
 
¿Qué pasó? Yo les voy a decir algunas cosas que para ustedes no 
serán novedad. El cuento de una izquierda institucional está 
perfectamente claro para los españoles, con Rodríguez Zapatero o 
Felipe González; para el País Vasco —Gora Euskal Herria— más 
todavía; para la Italia rebelde tampoco debe ser una novedad; y 
Grecia, bueno, nos puede explicar también mucho de eso; desde 
Miterrand, el barón, en Francia, igual. 
 
En México, no. Sigue habiendo esa expectativa: que es posible que la 
izquierda que padecemos ahora, si llega al poder, lo va a hacer 
impunemente. Quiere decir: va a poder llegar a gobernar sin dejar de 
ser de izquierda. España, Italia, Francia, Grecia, prácticamente todos 
los países del mundo, pueden dar cuenta de lo contrario: de gente de 
izquierda, consecuente —no necesariamente radical—, que en el 
momento en que llega al poder, deja de serlo. Varía la velocidad, 
varía la profundidad, pero indefectiblemente, se transforman. Eso es 
lo que nosotros llamamos “el efecto estómago” del poder: o te digiere 
o te hace mierda. 
 
Este acercamiento, en México, de la izquierda o de lo que se 
autodenomina izquierda, al poder —ahorita me estoy acordando que 
salió en un periódico que yo no estaba aquí, que estaba en la Ciudad 
de México, en las fiestas de la izquierda, no sabía que había izquierda 
en la Ciudad de México y hacen fiestas…. Sí hay todavía, pero es Otra 
izquierda pues—; en el momento en que se presentó la posibilidad del 
poder, empezó a surgir este proceso de digestión y defecación del 
poder sobre esa izquierda. A los zapatistas, y a todo aquel que se 
puso en el centro —perdónenme si rompo algún corazón, pero el 
centro no está en el centro, está pegado a la derecha. Es el otro lado, 
a la derecha… bueno, a la derecha de ustedes—… 



 
Entonces, nosotros teníamos que, se nos pedía por este grupo de 
intelectuales, artistas, líderes sociales, que volviéramos la historia 
hasta 1984, cuando pensábamos que un grupo, o una persona, si 
llega al poder, transforma todo hacia abajo. Y que nosotros 
depositáramos la confianza, el futuro, nuestra vida y nuestro proceso, 
a un iluminado, a una persona, junto con una banda de 40 ladrones 
que es la izquierda en México. 
 
Nosotros dijimos que No. No es que nos sea antipático el presidente 
legitimo, sino simple y sencillamente no creemos en ese proceso. No 
creemos que alguien, ni siquiera alguien tan guapo como el 
Subcomandante Marcos, sea capaz de hacer esa transformación —
bueno, las piernas—. Nosotros no podíamos hacer eso, y entonces se 
da la ruptura. 
 
Yo quiero llamarles la atención sobre una cosa: entonces, dijimos lo 
que iba a pasar. Lo que está pasando ahorita. Cuando nosotros lo 
dijimos, dijeron que le estábamos haciendo el juego a la derecha. A la 
hora, ahora, que están repitiendo, hasta con nuestras mismas 
palabras, lo que dijimos hace dos años, se dice que es para hacerle 
un servicio a la izquierda. 
 
El zapatismo es incómodo. Como si en el rompecabezas del poder 
llegara una pieza que no encaja y que hay que deshacerse de ella. De 
todos los movimientos que hay en México, uno de ellos —no el 
único—, el zapatismo, es incómodo para esta gente. Es un 
movimiento que no permite conformarse, que no permite rendirse, 
que no permite claudicar, que no permite venderse. Y en los 
movimientos de arriba ésa es la lógica, eso es lo racional. Es la “real 
politik”, como dicen. 
 
Entonces, se da este distanciamiento que, poco a poco, empieza a 
permear hacia los sectores internacionales, en América Latina y en 
Europa, fundamentalmente. En ese trayecto, sin embargo, se 
construyeron relaciones más sólidas. Por mencionar alguna, la de los 
compañeros de la CGT de España, el movimiento cultural rebelde del 
País Vasco, la Italia social y, más recientemente, la Grecia rebelde e 
insumisa que hemos encontrado. 
 
Este corrimiento a la derecha se oculta de la siguiente forma, se dice: 
“el EZLN se radicalizó y se hizo más de izquierda”. Disculpen, pero 
nuestro planteamiento sigue siendo el mismo: no buscamos la toma 
del poder, pensamos que las cosas se construyen desde abajo. Y lo 
que ocurrió es que esos sectores, los intermediarios de la solidaridad, 
los coyotes internacionalistas, o la internacional del coyotaje, se 
habían corrido a la derecha. Porque el poder no te deja acceder a él 
impunemente. 



 
El poder es un club exclusivo, que tiene determinados requisitos para 
entrar a él. Lo que los zapatistas llamamos “la sociedad del poder” 
tiene reglas. Y sólo se puede acceder a él si se cumplen determinadas 
reglas. Cualquiera que busque la justicia, la libertad, la democracia, 
el respeto a la diferencia, no tiene posibilidad de acceder ahí, a 
menos que claudique de esas ideas. 
 
Cuando nosotros empezamos a ver este corrimiento a la derecha del 
sector aparentemente más zapatista, empezamos a preguntarnos por 
qué había abajo, qué había detrás. Para ser sinceros, empezamos al 
revés: empezamos en el mundo, o sea internacionalmente, y luego 
nos preguntamos por México. 
 
Por razones que tal vez ustedes puedan explicar, la cercanía del 
zapatismo fue más fuerte con otros países que con México. Y fue más 
fuerte en México que con la gente de Chiapas. Como si hubiera una 
relación inversa en la geografía: quien vivía más lejos, estaba más 
cerca nuestro, y quien vivía más cerca, estaba más alejado de 
nosotros. 
 
Llegó la idea de buscarlos, con la intuición y el deseo de que 
existieran: ustedes, otros como ustedes. Vino la Sexta Declaración, la 
ruptura definitiva con este sector de los coyotes de la solidaridad. Y la 
búsqueda, en México y en el mundo, de otros que fueran como 
nosotros, pero que fueran diferentes. 
 
Además de esta posición frente al poder, hay una característica 
esencial en el zapatismo —y lo van a ver ahora que estén en estos 
días aquí, o si hablan con los Consejos Autónomos y con las Juntas de 
Buen Gobierno, o sea con las autoridades autónomas—: la renuncia a 
hegemonizar y homogeneizar la sociedad. Nosotros no pretendemos 
un México zapatista, ni un mundo zapatista. No pretendemos que 
todos se hagan indígenas. Nosotros queremos un lugar, aquí, el 
nuestro, que nos dejen en paz, que no nos mande nadie. Eso es la 
libertad: que nosotros decidamos lo que queremos hacer. 
 
Y pensamos que sólo es posible, si otros como nosotros quieren y 
luchan por lo mismo. Y se establece una relación de compañerismo, 
decimos nosotros. Eso es lo que quiere construir La Otra Campaña. 
Eso es lo que quiere construir la Sexta Internacional. Un encuentro de 
rebeldías, un intercambio de aprendizajes y una relación más directa, 
no mediática, sino real, de apoyo entre organizaciones. 
 
Hace unos meses, vinieron aquí compañeros de Corea, de Tailandia, 
de Malasia, la India, Brasil, España —y no me acuerdo de qué otros 
lados—, de Vía Campesina. Nosotros los vimos en La Realidad, 
estábamos ahí con ellos. Y cuando hablamos les dijimos: el encuentro 



entre dirigentes, para nosotros no vale nada. Ni siquiera la foto que 
se tomen. Si las dirigencias de dos movimientos no sirven para que 
los movimientos se encuentren y se conozcan, esas dirigencias no 
sirven. 
 
Nosotros les decimos lo mismo, ahora, a cualquiera que viene a 
proponer eso. Lo que nos interesa es lo que está detrás: ustedes, 
otros como ustedes. No podemos ir a Grecia, pero podemos hacer el 
cálculo y decir que de los que quisieron venir, no están todos aquí. 
¿Cómo podemos hablar con esos otros? Y decirles que no queremos 
limosna, que no queremos lástima. Que no queremos que nos salven 
la vida. Que queremos un compañero, una compañera, y unoa 
compañeroa en Grecia, que luche por lo suyo. En Italia, en el País 
Vasco, en España, en Francia, en Alemania, Dinamarca, Suecia —no 
voy a decir todos los países, porque qué tal que me falta uno y viene 
la protesta—… 
 
¿Para dónde miramos nosotros? Cuando les hago este rápido 
recorrido, les hablo de una herencia moral y ética de los que nos 
fundaron. Tiene que ver, sobre todo, con la lucha y el respeto por la 
vida, por la libertad, por la justicia y por la democracia. Nosotros 
tenemos una deuda moral con nuestros compañeros. No con ustedes, 
no con los intelectuales que se alejaron, no con los artistas ni con los 
escritores, ni los líderes sociales que ahora son anti zapatistas. 
 
Nosotros tenemos una deuda con aquellos que murieron luchando. Y 
nosotros queremos que llegue el día en que nosotros podamos 
decirles a ellos y a ellas, a nuestros muertos y a nuestras muertas, 
tres cosas nada más: no nos rendimos, no nos vendimos, no 
claudicamos. 
 
El Teniente Coronel Moisés…. 
 
Palabras del Teniente Coronel Insurgente Moisés a la Caravana 
nacional e internacional de observación y solidaridad con las 
comunidades zapatistas. 
 
Caracol de La Garucha, 2 de agosto de 2008 
 
Buenas noches, compañeros, compañeras. Les quiero pues, explicar, 
platicar de cómo se está construyendo la autonomía en los distintos 
caracoles y en las Juntas de Buen Gobierno. 
 
Pero antes de empezar eso, es así como les platicó el compañero 
Subcomandante Insurgente Marcos, antes de la llegada de los 
compañeros insurgentes del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, 
en todas las comunidades se estaba viviendo muy difícil: explotados, 
humillados, pisoteados y saqueados. 



 
Les estoy hablando ahora de las tierras recuperadas, que eran de los 
latifundistas. Ahí, nuestros abuelos y abuelas ellos lo vivieron ahí. Y 
desde mucho más años atrás. Veían que los patrones son los 
mandones. Y veían, nuestros abuelos y abuelas, que es igual los 
malos gobiernos. 
 
Entonces, cuando llega el Ejército Zapatista de Liberación Nacional —
como dice el compañero Subcomandante Marcos— empezó el trabajo 
en los pueblos: a hablar pues de la explotación. Entonces, nuestros 
compañeros y compañeras, nuestros abuelos y abuelas, nuestros 
papás y mamás, entendieron la necesidad de organizarse. Porque ya 
veían de lo que le estaba pasando, de lo que le estaba sucediendo. 
 
Entonces, ya había pues idea de que hay que organizarse, de que hay 
que unirse, de que así tenemos fuerza. Pero en aquellos tiempos, no 
se podía, porque los patrones y el mal gobierno no permitían. Y había 
otras historias largas ahí en eso. Porque nos decía pues el mal 
gobierno que hay que entrarse en las organizaciones oficiales, como 
la CNC, y luego la CTM, Confederación nacional de trabajadores, algo 
así. 
 
Entonces, nuestros papás y nuestros abuelos participaron en esas 
organizaciones legales, que dice el mal gobierno que ahí se va a 
resolver las necesidades, las demandas. Los probaron y no se resolvió 
nada. 
 
Se vino la idea de que hay que organizarse independiente, 
organizaciones independientes; los probaron y no se resolvió nada. 
Puras persecuciones, encarcelamiento, desaparición. 
 
Por eso, cuando llega el Ejército Zapatista de Liberación Nacional se 
empezó a organizarse así nuestros pueblos. Entonces, se hizo la 
aparición pública —como platicó el compañero Subcomandante 
Marcos—, ahí se decidió pues, en el 94, que nos tenemos que 
gobernarnos nosotros. 
 
Gracias a la idea de antes que se veía de por sí de que tenemos que 
unirnos y organizarnos. Porque se vio desde antes que el mal 
gobierno no nos respetaba. Entonces, nos organizamos, al principio, 
en los municipios autónomos. Así se llamó “autónomo”. Para nosotros 
pues, así los campesinos, los indígenas, tzeltales, tojolabales, choles, 
zoques, mames, no entendíamos qué significa, qué quiere decir la 
palabra “autonomía”. 
 
Poco a poco fuimos entendiendo que la autonomía era de por sí lo 
que estábamos haciendo. Que nos preguntábamos lo que vamos a 
hacer. Que discutíamos en las reuniones y en las asambleas y, luego, 



decidimos pues los pueblos. Hasta ahorita podemos explicar ya lo que 
es la autonomía que se está haciendo con nuestros Municipios 
Autónomos Rebeldes Zapatistas. 
 
Más ahorita, nosotros lo sentimos pues como indígenas, que así viven 
también nuestros hermanos indígenas en otros estados de la 
República mexicana. Y más nos confirmó en la gira pues de La Otra 
Campaña. 
 
Lo que pensábamos, lo que imaginábamos antes, ahora está 
confirmado. Que nosotros los indígenas somos los más olvidados. 
Pero, también, sabemos que la libertad y la justicia, y la democracia, 
también necesitan los que no son indígenas. 
 
Entonces, el trabajo pues de los municipios autónomos ahora se ha 
consolidado más. Nuestros compañeros y compañeras han entendido 
más, y ahora se dan cuenta que así debería ser en todo México. 
Donde el pueblo manda y el que está gobernando debe obedecer. Es 
así como trabajan ahora nuestras compañeras y compañeros. 
 
En todas las áreas de lo que se está construyendo. Hablando de 
salud, hablando de educación y de otros trabajos colectivos, es 
discutido, analizado pues, en los pueblos, y luego la decisión general 
de lo que se viene para construir lo que se necesita construir. 
Se han dado cuenta pues nuestros compañeros y compañeras que sí 
se puede hacerlo. Han aprendido más con los compañeros y 
compañeras de las Juntas de Buen Gobierno. Y una cosa tan 
importante que, también, nuestros compañeros están descubriendo 
cada vez más, que la participación de las compañeras en los distintos 
cargos en la construcción de la autonomía, es de que no pueden 
quedar solas las compañeras. 
 
Claro, nos ha costado mucho. Porque hay un problema desde antes, 
que nuestras compañeras se habían quedado como si fuera un objeto 
que está aparte. Descubrimos ahí, en aquel tiempo pues de los 
patrones —como las compañeras hablaron pues en el encuentro de 
las mujeres—, los patrones en aquel tiempo eran maltratadas, 
violadas, a nuestras compañeras, a nuestras abuelas y abuelitos. 
 
Entonces, nuestros abuelos trataron de proteger a nuestras abuelitas, 
para que no las vean enfrente de ellos, de los patrones, de lo que le 
hacen encima de ellas. Y desgraciadamente, así se vino trayendo que 
solamente los hombres se reúnen, discuten, y se fue quedando a un 
lado las compañeras. 
 
Con esta construcción de la autonomía que estamos haciendo ahora, 
eso es lo que hemos descubierto pues: que ya no podemos seguir 
como antes, que estaban a un lado las compañeras. Es como ahora 



de que las compañeras en los pueblos se ayudan con los compañeros 
a resolver los distintos problemas, a planear y a discutir, sacar 
propuestas para en las asambleas de los municipios autónomos, o en 
las asambleas generales que hace la Junta de Buen Gobierno. 
 
¿Dónde está la escuela, dónde está el aprendizaje? Aquí mismo, 
adentro de las comunidades. Van mejorando de lo que nosotros pues 
así los hombres se hace bien. Y lo que ven las compañeras que no 
está bien lo que hacen los hombres, lo hacen a un lado ahora sí. 
 
Entonces, ese tipo de construcción de la autonomía, nuestros 
pueblos, hombres y mujeres, son los exigentes y exigentas de que se 
debe cumplir los siete principios del mandar obedeciendo. Donde 
dicen pues así nuestros compañeros y compañeras: si existiera pues 
en México un gobierno que obedece, México sería diferente. 
 
Cuando nosotros discutimos pues con nuestros compañeros 
autoridades, o sea los comisariados, comisariadas, agentes y 
agentas, hablan, por ejemplo, lo que en México se habla y se dice 
que es el Congreso de la Unión, que son los diputados y senadores 
que dicen que son los representantes del pueblo de México, y esas 
compañeras y compañeros autoridades se hacen la pregunta: 
¿cuándo nos han consultado de las leyes que hacen? Se hacen la 
pregunta, por ejemplo, cuando Carlos Salinas de Gortari cambió el 
Artículo 27, de lo que nuestro general Emiliano Zapata logró meterlo 
pues en la ley constitucional de que la tierra no se vende ni se renta. 
Carlos Salinas, junto con los senadores y diputados cambiaron ese 
artículo, donde diga de que la tierra se va a hacer propietarios, se 
van a hacer dueños, y que pueden decidir de lo que quieren hacer 
con la tierra. Eso, diciendo así eso, de que ya se puede vender y que 
se puede rentar. 
 
Entonces, la pregunta que se hacen nuestros compañeros y 
compañeras autoridades: ¿cuándo nos preguntaron eso? Entonces, es 
ahí donde dicen: no sirven para nada esos diputados, diputadas, 
senadores o senadoras que están ahí. No representan al pueblo de 
México, porque nunca nos preguntan, nunca nos consultan. No 
creemos de que los obreros también les consultan la ley que 
necesitan. 
 
Entonces, cuando se hacen las asambleas generales en los 
municipios; las asambleas generales que hacen las Juntas de Buen 
Gobierno, ahí se platica eso. ¿Qué pasaría si, en México, se le 
preguntara a todos los millones de indígenas, a todos los millones de 
obreros, a todos los millones de estudiantes, estudiantas, que ellos 
digan la ley que quieren? 
 



Porque, por ejemplo, dicen, el Diego de Cevallos que ya pasó de 
senador —creo— o diputado, ése es un terrateniente. No siente qué 
sufre un indígena; no siente qué sufre un obrero o una obrera. 
Entonces, no sabe pensar qué tipo de ley necesita a los trabajadores 
del campo y de la ciudad. 
 
Compañeros, compañeras, para hablar de la autonomía parece muy 
sencillo, pero no es cierto. Los discursos se escuchan muy bonito, en 
la práctica es otra cosa. Es como, por ejemplo, hay muchos 
escritores, intelectuales, como dicen —o se dicen—; hay libros que 
tiene escrito pues sobre autonomía. Quién sabe, a lo mejor tiene el 2 
o el 5 por ciento de lo que más o menos se toca ahí sobre autonomía. 
El 95 por ciento le falta. 
 
Para poder hablar de autonomía, hay que vivir en donde se está 
haciendo. Para descubrir, para ver y conocer más cómo es esto. 
Porque, por ejemplo, van a ver cómo es que va y viene de la forma 
de cómo se hace en práctica lo que es la democracia, la decisión que 
se toma. 
 
En este caso, la instancia de autoridad máxima son los compañeros y 
compañeras de la Junta de Buen Gobierno. Ellos y ellas se reúnen 
para discutir los planes de trabajo. Y luego, proponen a los 
autoridades de los MAREZ y a los compañeros y compañeras 
autoridades de los MAREZ, o sea de los municipios autónomos, 
reúnen a las compañeros y compañeras autoridades, o sea los 
comisariados, comisariadas, agentes y agentas de los pueblos. Se 
lleva allí la propuesta de lo que propone la Junta de Buen Gobierno. Y 
esos comisariadas, comnisariados, agentes y agentas, llevan en sus 
pueblos a plantear la propuesta de la Junta de Buen Gobierno. 
 
Salen las decisiones en los pueblos, se hace la asamblea municipal. 
Ahí se logra la mayoría de la decisión de lo que propone la Junta de 
Buen Gobierno. Y de ahí, se hace la asamblea general, que abarca 
pues así la Junta de Buen Gobierno, hasta ahí se decide, ahora sí, el 
mandato del pueblo. Ahora sí es depositado en la Junta de Buen 
Gobierno. 
 
Y luego, al revés. O sea, lo contrario: los pueblos pueden proponer de 
los trabajos o de las leyes que se necesita hacer. O sea, para dar un 
ejemplo, en esta zona, todos los pueblos ahorita zapatistas están 
decidiendo sobre cómo se va a trabajar las tierras recuperadas. En 
todos los pueblos ahorita, en esta zona, están trabajando en eso. 
Todos los pueblos. Falta la asamblea general de esta zona, para que 
ahí salga el mandato de cómo se va a cuidar la tierra. 
 
Entonces, ¿qué es lo que pasa cuando hay una asamblea general? 
Háganse cuenta que ustedes son las comisariadas, agentas, que 



están aquí ahorita; comisariados y agentes. A veces, sale la mayoría, 
la decisión, y queda una minoría. Alguien de los compañeros o de las 
compañeras vuelven a plantear de que el acuerdo tomado tiene 
problemas, tiene consecuencias después. Entonces, la mayoría le dan 
pues el derecho de que argumente el compañero o la compañera cuál 
sería la consecuencia de la que plantea el compañero o la compañera. 
Según el argumento que da pues el compañero o la compañera, la 
asamblea escucha, pone atención. 
Si es un trabajo que no se ha puesto en práctica, la mayoría dice: 
vamos a practicarla, y si no nos sale bien, nosotros somos los que 
mandamos, vamos a tener que corregir nuevamente. O sea, le dicen 
a la minoría de que no es porque no vale lo que dice, sino las cosas 
que se va a ir practicando, se va a ir mejorando. 
 
Entonces, la construcción de la autonomía en todas las zonas 
zapatistas, son variadas. Diferentes formas de cómo los trabajan. Por 
eso, en el regreso de ustedes ahí verán como van a platicar los 
compañeros y compañeras que se fueron pues en los distintos 
caracoles, porque no es un solo modelo de cómo se trabaja. Por la 
misma situación que se vive en cada zona. 
 
Por ejemplo pues, en el Caracol de Oventik, de Morelia, de Roberto 
Barrios, ahí hay mucho los paramilitares. Eso es lo que nos obliga de 
ver cómo se trabaja la autonomía con mucha seguridad. Porque hay 
mucha provocación de los paramilitares. Y en otros caracoles, por las 
distancias que hay pues así de un pueblo a otro, eso es lo que nos 
obliga de que entonces vaya nuestros pasos diferente, de cómo ir 
construyendo nuestra autonomía. 
 
Pero bajo un principio que tenemos que llevar, practicando de lo que 
dice nuestros siete principios. Que la que es de que nuestro gobierno 
tiene que obedecer y el pueblo manda. Que nuestros gobiernos 
autónomos tienen que bajar a los pueblos y no que se suben p’arriba 
para mandar, para no consultar, para no proponerle al pueblo. 
 
Nuestros autoridades autónomos, los MAREZ y las Juntas de Buen 
Gobierno tienen que proponer al pueblo. Y no van a imponer. 
Nuestros autoridades autónomos tienen que trabajar para convencer 
al pueblo, y no a que lo vencen por la fuerza. Nuestros autoridades 
tienen que construir lo que se necesita, lo que es bueno, y no de que 
destruyan. 
 
Nuestras autoridades tienen que representar, o sea de lo que dice, 
verdaderamente es palabra, pensamiento del pueblo.Y no de que 
nada más se hacen que dicen que es la palabra del pueblo y no la 
tiene consultado. O sea, no queremos que suplantan las autoridades 
autónomas. Nuestras autoridades autónomas queremos que le sirven 
al pueblo. Y no a que se sirve por ser gobierno autónomo. 



 
Entonces, nuestros pueblos, nuestras autoridades que hay en todos 
los pueblos, en eso se guían para que se haga cumplir esos 
principios. Y aquí, en las Juntas de Buen Gobierno, se turnan en 
gobernar pues a su zona. Hombres y mujeres. Es ahí donde, 
entonces, se está logrando la participación de hombres y mujeres. 
 
Y por eso compañeros, compañeras, este tipo de práctica, nuestros 
pueblos ven que esto ojalá que les sirviera pues a nuestros hermanos 
y hermanas de afuera, tanto de México y de otros países. Porque, 
cuando el pueblo manda, nadie lo puede destruir. Pero, también, 
tenemos que pensar que el pueblo, los pueblos también pueden 
fallar, pueden equivocarse. Pero de ahí, ya no hay quién lo puede 
culpar. 
 
No es así como está ahorita, podemos culpar a los diputados y los 
senadores, a los gobernadores, a los presidentes municipales. Pero el 
día de que el pueblo de México: obreros, maestros, estudiantes, 
indígenas, campesinos, todos, el pueblo de México, si ellos deciden, 
pues ya no vamos a encontrar ni quién vamos a acusar. 
 
Si un día pues, vamos a cometer un error, así como fuimos buenos 
para decidirlo que vamos a hacer eso, así debemos ser buenos para 
limpiar la mierda que vamos a hacer. Algo así, eso pues, es donde 
verdaderamente el pueblo la decide ya eso. Pero esto hay que 
quitárselo al que está mandando ahorita, el mal gobierno. Que son 
ellos los que tienen ese poder. 
 
Y por eso, decimos pues de que lo que nos hizo a que se practicara 
más pues así la autonomía acá, es cuando se los quitamos las tierras 
a los terratenientes, o los latifundios. Ahí donde se ve de que ahí se 
toman pues así los medios de producción. Así nada más no se logra. 
Para eso se necesita organización. 
 
Entonces, compañeros, compañeras, así trabajamos pues esto. 
Esperemos pues así de que les haya servido sobre la forma de cómo 
y que nos hace falta mucho más trabajarlo, mejorarlo. Pero lo van a 
ver, porque van a visitar algunos pueblos. Ahí les puede explicar más, 
directo, de cómo ellos pues la vivieron. Y cómo fue de que, entonces, 
la ganaron de donde están viviendo pues ahora. Sólo compañeros y 
compañeras. 
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La JBG del Caracol de Oventic denuncia que se prepara una 
acción de provocación para el día domingo 15 de junio en la 
reserva zapatista El Huitepec. 
 
JUNTA DE BUEN GOBIERNO 
CORAZÓN CÉNTRICO DE LOS ZAPATISTAS DELANTE DEL MUNDO 
SNAIL TZOBOMBAIL YU’UN LEKIL J’AMTELETIK 
TAO’LOL YO’ON ZAPATISTA TA STUK’IL SAT YELOB SJUNUL BALUMIL 
 
A 13 DE JUNIO DEL AÑO 2008 
 
A LA OPINIÓN PÚBLICA 
A LA PRENSA NACIONAL E INTERNACIONAL 
A LA SOCIEDAD CIVIL NACIONAL E INTERNACIONAL 
A LA SEXTA INTERNACIONAL 
A LAS Y LOS DEFENSORES DE LOS DERECHOS HUMANOS 
A LOS ORGANISMOS AMBIENTALISTAS 
A LOS ADHERENTES DE LA OTRA CAMPAÑA 
 
COMO JUNTA DE BUEN GOBIERNO CORAZÓN CÉNTRICO DE LOS 
ZAPATISTAS DELNTE DEL MUNDO, DE ESTA ZONA ALTOS DE 
CHIAPAS, 
 
Denunciamos públicamente los siguientes: 
 
Nos hemos enterado que el agente auxiliar rural municipal de la 
ranchería Huitepec los Alcanfores, Municipio de San Cristóbal de Las 
Casas, Chiapas, tiene planeado una acción provocativa en contra de 
la reserva comunitaria zapatista “El Huitepec”, que es sabido y 
conocido a nivel nacional e internacional que, desde el mes de marzo 
del año 2007, esa reserva ecológica está bajo la responsabilidad, del 
cuidado y la protección de nuestros compañeros y compañeras bases 
de apoyo zapatista y de esta Junta de Buen Gobierno de Zona Altos 
de Chiapas. 
 
Sin embargo, desde que está bajo el resguardo zapatista esa reserva, 
en varias ocasiones y en varias maneras, hemos recibido amenazas, 
provocaciones, acusaciones y agresiones verbales de parte de la 
gente que pertenecen a partidos políticos respaldados por las 
autoridades municipales y estatales, como lo hemos denunciado 
públicamente en fechas anteriores. 
 
Ahora, el señor Javier Alejandro Cabrera Cano, agente auxiliar rural 
municipal de la ranchería Huitepec los Alcanfores, ha organizado una 
acción claramente provocativa que realizarían el día domingo 15 del 
presente mes, bajo el pretexto de sembrar arbolitos en la reserva 
ecológica arriba mencionado. 
 



Que ese día 15 de junio, hombres y mujeres entrarían en la reserva 
sin tomar en cuenta que está permanentemente resguardado por 
bases de apoyo zapatistas y del campamento civil de observación 
nacional e internacional. 
 
El supuesto agente rural municipal, bajo amenazas y mentiras, ha 
tratado de manipular la gente sencilla y humilde de esas rancherías, 
porque se sabe que el señor Javier Alejandro Cabrera Cano le ha 
dicho a su gente que si no van a entrar en la reserva ecológica, le 
van a suspender sus apoyos económicos y materiales como 
procampos, oportunidades, programas de despensas DICONSA y 
hasta suspender el uso de agua. 
 
Entonces, esa gente pobre y humilde como nosotros entrarían a 
provocar obligadamente, sólo por el temor de perder las migajas que 
reparte el mal gobierno a la gente pobre. 
 
Denunciamos enérgicamente esta amenaza y provocación de parte de 
las autoridades municipales, y estatales, que utilizan a la gente pobre 
y humilde para hacer una provocación entre hermanos indígenas, 
porque tras de todo estos están los intereses económicos y políticos 
de los gobiernos, sus funcionarios y algunos caciques, que están 
acostumbrados de manipular y amenazar a su propia gente. 
 
Como prueba de esta provocación planeada para el día domingo 15 
de junio, anexamos una copia de la invitación girada y sellada por el 
mismo señor Javier Alejandro Cabrera Cano. 
 
Por todo esto les pedimos a todas nuestras compañeras y 
compañeros adherentes a la Otra Campaña, al Centro de Derechos 
Humanos Fray Bartolomé de Las Casas y a los medios de 
comunicación, que estén pendientes y atentos por lo que pueda 
pasar. 
 
ATENTAMENTE 
JUNTA DE BUEN GOBIERNO CORAZÓN CÉNTRICO DE LOS 
ZAPATISTAS DELANTE DEL MUNDO, ZONA ALTOS DE CHIAPAS, 
MÉXICO. 
 
Firmas de Esaú Rodríguez Aguilar, Patricia Hernández Santiz, Mateo 
Pérez Gómez, Flor López Pérez, Jorge Pérez Hernández 
 
Se reproduce a continuación la mencionada invitación: 
 
ATENTA INVITACIÓN 
 
ESTE DOMINGO 15 DE JUNIO DE 2008, A PARTIR DE LAS 7.00 DE LA 
MAÑANA, EN EL AREA NATURAL PROTEGIDA “HUITEPEC-LOS 



ALCANFORES”, COMO YA ES UNA COSTUMBRE, SELLEVARA A CABO 
LA 
 
R E F O R E S T A C I O N A N U A L 
(SIEMBRA DE ARBOLITOS) 
 
POR ESTA RAZON ESTAMOS INVITANDO A TODA LA POBLACION DE 
ESTA RANCHERIA A FIN DE QUE CON NUESTRA PARTICIPACION 
CONTRIBUYAMOS AL MEJORAMIENTO DEL MEDIO AMBIENTE Y 
ESTABLEZCAMOS LAS BASES PARA QUE EN LO FUTURO NO NOS 
FALTE EL AGUA. 
 
LOS CENTROS DE REUNION SERAN: 
 
EN LA PARTE BAJA: EN EL PUENTE DEL ARROYO QUE COLINA CON LA 
CASA DEL SR. BENITO PATISHTAN GOMEZ (EX AGENTE MUNICIPAL) 
 
EN LA PARTE ALTA: EN LA TERMINAL DE LAS COMBIS, AL FINAL DE 
LA CALZADA DANIEL SARMIENTO ROJAS 
 
COMO ES UNA COSTUMBRE SE LLEVARA LA LISTA DE ASISTENCIA 
PARA CONSTATAR LA PARTICIPACION DE LOS USUARIOS DEL AGUA 
POTABLE, PERSONAL DEL PROGRAMA OPORTUNIDADES, PERSONAL 
DEL PROGRAMA DE DESPENSAS DE DICONSA Y POBLACION EN 
GENERAL 
 
POR EL BIEN DE ALCANFORES, AGRADECEMOS DE ANTEMANO SU 
PARTICIPACION 
 
JAVIER ALEJANDRO CABRERA CANO 
AGENTE MUNICIPAL AUXILIAR 

  
La Red de Vigías del Ombudsman envía una  síntesis informativa que se elabora 
mediante la consulta diaria electrónica a medios electrónicos mexicanos de 
circulación local y nacional, así como otros medios. Asimismo, es un espacio en el 
que los integrantes de la Red pueden enviar sus opiniones, escritos, artículos, 
comunicados, actividades, etc. para su difusión.  

 
 

Vigía Ciudadano del Ombudsman 
http://www.amdh.com.mx/vigiaciudadano  
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